

Voilà l'homme que Guillaume II s'apprêtait déjà à célébrer lorsque la France, se redressant dans un élan magnifique, barra la route aux hordes envahissantes de l'Allemagne et délivra le monde de l'apothéose menaçante de l'impudique Luther.

De quoi, d'ailleurs, peut se vanter cette orgueilleuse Réforme, après ses quatre cents ans d'existence ?

La Réforme a corrompu et corrompt encore des millions d'âmes. Elle a renié Jésus-Christ, son Église et sa doctrine, tout en prétendant hypocritement les servir. Elle a vidé la Sainte Écriture de sa moëlle surnaturelle et en a fait un instrument de contention et de division. Elle a blasphémé la Sainte Eucharistie, profanant les paroles a jamais sacrées de la dernière Cène en en faisant une suite de mots inutiles et vains, et privant ainsi du sacrement de vie des multitudes innombrables, que Jésus-Christ avait conviées avec amour à la manducation de sa chair et de son sang. Elle a jeté dans les ténèbres de l'erreur et de l'anarchie des nations entières, en les éloignant du Pape, gardien de la vérité et suprême conservateur de l'ordre dans la société. Elle a préparé toutes les décadences et toutes les révolutions, en exaltant l'orgueil et en ruinant l'autorité. Elle a démoli cette grande puissance religieuse et politique qu'on appelait autrefois la Chrétienté et qui maintenait la civilisation en équilibre, chez toutes les nations, en les rattachant toutes au Saint-Siège. Et, aujourd'hui, c'est encore l'orgueil de la Réforme qui inspire aux chefs de la nation allemande l'idée de dominer le monde par la force, en foulant aux pieds la justice et le droit.

C'est toute cette doctrine et c'est toute cette œuvre que les fêtes du quatrième centenaire de Luther et de sa Réforme devaient glorifier.

Aussi, c'est de tout cœur que nous remercions Dieu d'avoir accordé à la France la victoire de la Marne, laquelle a ajourné la célébration de l'odieux centenaire *sine die*.

A. H.

Prière aux abonnés de vérifier, à la suite de leur adresse, la date de l'échéance de leur abonnement, et de l'acquitter s'il y a lieu, le plus tôt possible.